

## **Aus unserer Archivarbeit** von Raimund Pradel

Welch interessante Inhalte in alten Dokumenten oder Briefen zu finden sind, beweisen nachstehende Kostproben:

**GEÄNDERT HAT SICH WAS - WAS HAT SICH GEÄNDERT?**

### **HAT SICH WAS GEÄNDERT?**

Streit um Erbschaften?

*„ Mein sehnlichster Wunsch besteht darin, daß sich meine Erben und Nachfolger in Erbfolge und Erbschafts-Angelegenheiten von den Gerichten fernhalten und diese Sachen unter sich schlüssig abmachen .“*

(Aus einem Dinklager Testament vom 2. Dezember 1867)

Zu kleine Brötchen!

*„ ...Künftig soll auf Befinden jedes Loth, welches das Brod zu wenig wiegt mit 1 Rthlr. Brüche bezahlet und das Brod weggenommen und den Armen gegeben werden .“*

(„Extractus“ vom 11. März 1742 aus einer Vechtaer „Verordnung wegen des Gewichts des Rokken = und Weizen = Brodes“)

In der Kirche einen Stammpplatz erben.

*„ ... 2. Anna . soll haben außer oben bemerkten 1000 Thl., unser von uns selbst bewohntes Haus ..., mit Hintergebäude, und den . Stall, dann unsern . Zuschlag . und unsere beiden Kirchenplätze auf dem Orgelboden .“*

(Aus einem Dinklager Testament vom 6. Februar 1845)

Ein viele Jahre erfolgreicher Unternehmer (Branntweinproduzent) sieht sich von einem neuen Gesetz gegängelt.

*Auf die Auffassung der Commisison, daß den gefundenen Mängeln abgeholfen werden müsse, daß namentlich die Feuerzüge an ihrer höchsten Stelle 4 Zoll tiefer als der Wasserstand im Kessel zu legen seien, daß ein Ventil angebracht oder das Sicherheitsrohr bis auf 2 Fuß über dem Kessel und bis 3 Zoll unter dem Wasserstande im Kessel verlängert werden müsse, daß die Vorrichtungen zur Erkennung des Wasserstandes so einzurichten seien, daß auch ohne Dampfspannung der Wasserstand erkannt werden könne, und daß diese Abänderungen um so nöthiger seien, da alle Zu- und Ableitungsröhren durch Hähne verschlossen werden können, erwiderte der Besitzer, er werde an seinem, nach seiner Ansicht vollkommenen Apparate, den er 15 Jahre benutzt habe, keine Veränderungen vornehmen lassen, vielmehr gegen das Gesetz protestieren, so daß die Commission ihm erklären mußte, er dürfe die ganze Anlage ohne die gesetzlich vorgeschriebenen Veränderungen nicht wieder in Betrieb setzen ...“*

(Aus einer Meldung der Commission zur Untersuchung von Dampfkesselanlagen vom . 1856 an das Großherzogliche Amt Steinfeld in Dinklage)